

MENSAJE.

DEL SUPREMO PODER EJECUTIVO
A LAS CAMARAS LEGISLATIVAS.

HONORABLES REPRESENTANTES.

El Gobierno ha pedido vuestra convocacion extraordinaria para daros cuenta de una rebelion y sus consecuencias; hay pues tanto motivo de felicitaros en este momento, cuanto vuestra libre y tranquila concurrencia es la demostracion mas práctica del triunfo de las instituciones. No por eso se os puede decir que han desaparecido enteramente los elementos de que se formó la conjuracion; ni vuestra mision está hoy reducida á meditar sobre los acontecimientos que pasaron ya; pero se os puede, Honorables Señores, asegurar que robustecida por vosotros la accion del Ejecutivo, la decision y las virtudes del Pueblo Oriental, salvarán á la Patria de cualquier peligro que pueda amargarla.

Mucho tiempo hace que los conjurados preparaban el desenlace de sus maniobras: apuradas en vano todas cuantas pueden concurrir á la disolucion de los vinculos sociales sin el caracter de una insurreccion declarada, recurrieron al fin á las vias de hecho y presentaron á la faz de la nacion, al Indio Lorenzo capitaneando la revuelta de los naturales del Cuareim, de que se os dió cuenta en su tiempo.

Frustrado aquel empeño por la habilidad y bravura del Coronel Rivera, desechos y arrollados en todas direcciones los rebeldes, aprehendidos unos, y obligados otros á refugiarse en los bosques del Entre Rios, creció la audacia con los crímenes, y el 29 de Junio se vió amenazada la vida del primer Magistrado de la República en su cuartel general del Durazno, por la sublevacion del caudillo Sta. Ana que libraba su victoria al puñal de un asesino, y que malogrado su empeño arrastró tras sí algunos milicianos inocentes, y fué con ellos á buscar abrigo y direccion bajo las órdenes de D. Juan A. Lavalleja.

Rasgose por fin la última parte del velo que encubria toda la estension de la trama y del empeño de los rebeldes, con el motin militar de 3 de Julio en Montevideo, de que vosotros HH. RR. fuisteis testigos y casi victimas: cuando no se pudo amotinar al pueblo ni arrancar de las autoridades resoluciones indignas

de su elevacion, se llevó el escandalo hasta su término por medio del decreto de 11 de Julio; que trazado por una mano traidora y subscripto por el caudillo Garzon desconoció toda otra autoridad que no fuese la que él atribuía á D. Juan Antonio Lavalleja.

Consumada la rebelion y hollada de este modo la Constitucion del Estado, el Vice-Presidente de la República proclamó en 12 de Julio, la cesacion violenta de su Autoridad, librando á la del Presidente en campaña y á sus esfuerzos la salvacion de las instituciones, y lamentando en silencio la suerte del primer pueblo del Estado.

Pero los valientes soldados que sostubieron á los rebeldes reconocieron muy luego su error y ceguedad, y proclamaron en el memorable 5 de Agosto el restablecimiento de las Autoridades Legítimas; se intentó entonces en vano ocultar el caracter de este movimiento para precipitar al pueblo en un abismo de males á que conspiró particularmente la presencia repentina del caudillo Lavalleja: pero al cabo su fuga precipitada con la mayor parte de sus secuaces puso un término á la rebelion en esta capital.

Mientras ella sufrió aquel yugo ominoso, el caudillo Lavalleja movia todos sus agentes para propagar el germen de la anarquía, y adquirir prosélitos en diferentes puntos del territorio, logrando al fin reunir en grupos mas de 600 hombres arrastrados unos por la violencia y otros por la seduccion y el engaño.

El Presidente de la República, apenas salvo de las insidias de la jornada del 29 de Junio hizo un llamamiento á los Pueblos, cuyo respeto á la Autoridad y adhesion al orden no vaciló jamas en medio de tantos y tan acervos conflictos: es bien satisfactorio decirlos, HH. RR. que los pueblos y el Ejército acudieron presurosos á la voz del Géfe constitucional, á ofrecerle sus brazos y prodigarle todo genero de auxilio para restablecer el imperio de las leyes atacadas en su persona.

A este impulso, verdaderamente nacional, fué debido el alistamiento casi instantaneo de mas de tres mil defensores de la constitucion, y la rapidez y exactitud de los movimientos del exercito de operaciones, que desde las márgenes del Rio Negro apareció de improviso en esta capital

para consolidar el orden en ella, y volvió de nuevo á campaña para perseguir el grupo de los rebeldes.

Depredaciones y rapiñas, asolacion y espanto habian formado hasta entonces la campaña de los regeneradores: pero apenas el ejército les hizo temer la proximidad de un encuentro, cuando convirtieron sus movimientos hacia la frontera del imperio limitrofe, prontos á dar la espalda á todos sus compromisos, y provocar la ambicion de aquella Potencia que supusieron dispuesta por sus Agentes á recibir un servil homenage de esta República, sin reparar en la mano que se lo brindaba.

Al fin, el 29 de Septiembre, el Ejército de la Constitucion que ya en el Cordoves y Tupambay habia hecho sentir el poder de sus armas, y que contaba solo 90 dias de su formacion en las márgenes del Rio Negro, tuvo á la vez la gloria y el pesar de ver á los anarquistas cruzar en desorden el Yaguaron y rendir á un puñado de Imperiales las armas con que algunos de ellos pelearon en el Rincon, Sarandí é Ituzaingó.

He aquí, Señores, un ligero bosquejo de los principales acontecimientos de la rebelion y de las operaciones de la fuerza constitucional; el Ejecutivo se abstiene de detenerse en detalles, por que todos ellos constan de los documentos publicados en la época: solo se fija en el importante resultado que estas operaciones han producido para de senañar á los ilusos, consolidar las instituciones y fomentar el crédito en el exterior.

Es verdad que tantos y tan prósperos sucesos no han podido obtenerse sin sacrificios, harto sensibles para la poblacion, la industria y el comercio: lo es igualmente que el tesoro público, ha sufrido un peso extraordinario y enorme que debía hacer temer el conflicto de su crédito y recursos: tal era el vacío que dejaba la profusion viciosa de los anarquistas, y la necesidad de proveer al equipo y consumos del Ejército, y de pagarlo con la exactitud que reclama la importancia de su servicio y la moral del Gobierno.

Pero, comparad los sacrificios con el resultado de que ya estamos en posesion, y las erogaciones con el tamaño de la empresa, se encuentra un grande consuelo viendo salva la Repú-

blica, cuantas las demandas de la guerra y cubiertos los empeños que fué inevitable contraer en el momento de abrir la campaña: momento el mas crítico para la direccion de la Hacienda: aun que en otro sentido haya venido á ser el mas digno de nuestros aplausos.

En aquella crisis fué un auxilio poderoso el de los empréstitos que facilitaron al Gobierno los propietarios, y especialmente el comercio: sus cofres se abrieron con una franqueza tanto mas noble cuanto podia temerse mas aventurada; y es justo que la Autoridad les pague este tributo de reconocimiento.

A todo se ha atendido con las rentas ordinarias y con la enajenacion de algunos solares no comprendidos en los proyectos pendientes; el Gobierno se atreve ademas á prometeros que al tiempo de la reunion de la proxima legislatura estarán satisfechos los créditos restantes del último periodo y tambien los gastos ordinarios; mientras que debe hsongearos. Honorables Señores observar que los valores del Tesoro nacional gozan hoy de un crédito igual, si no superior, al de las mejores garantias particulares: fenómeno que á la verdad no puede dejar de señalarse en época en que parece que todo se lo arrebatasen las calamidades de una guerra doméstica.

Restaurada pues la autoridad, á espensas de la sangre oriental, de las rentas y de la industria, era un deber de la mas alta importancia que el Gobierno como responsable de la salud pública, é investido por la Ley del poder necesario á tan sagrado objeto, no trepidase en descargar golpes de justicia y escarmiento que hiciesen sentir á los traidores lo enorme de su crimen y á los pueblos la inmensidad de su ofensa.

Los decretos de 17 y 31 de Agosto que el Gobierno ha creído oportuno presentaros en este acto, parecieron suficientes en el momento de su data; pero descubriéndose el 15 de Septiembre que el germen de la anarquía fermentaba en los subterráneos de la capital, y que se aproximaba su cabal desarrollo, se precedió á justificaciones que hicieron un aumento á la lista de los conspiradores, y aun comprendieron en ella personas que por su sexo parecian exentas de figurar en escenas tan peligrosas.

La publicidad con que el Go-

bierno ha procedido en esta ocurrencia delicada y el convencimiento que con independencia del proceso encontrará todo ciudadano que medite sobre los proyectos de los septembristas atendida su conducta notoria, antes y despues del 5 de Agosto, sus intereses personales y las relaciones con los asesinos del Yi, son poderosos motivos para que el Ejecutivo se persuada que la H. A. notará la moderación con que terminó una causa que acaso hubiera sido la mas propia para hallar en el castigo e, empíar un escarmiento saludable.

Siente el Gobierno no poder excusarse de hacer igual referencia de algunos miembros de la representacion nacional que hoy profanarian con su presencia este recinto sagrado. Si no bastasen aquellas consideraciones si el dedo de la opinion pública no los señalase demasiado, el Ministerio presentará las piezas que justifican la parte que han tenido en las traiciones del 29 de Junio y 3 de Julio, para recabar de la H. Cámara de Representantes la declaracion á que se refiere el artículo 51 de la Carta, y al mismo tiempo para justificar la medida que en momentos urgentes tomó el Ejecutivo con uno de ellos arrestándole en el periodo del peligro.

Un sacrificio doloroso hace el Gobierno cuando indica extravios, y aun lo haria mayor si se viese precisado á estender su justicia hasta donde puede temerse que lo reclame la Ley; ó lo pida la causa pública: pero una vez que el recinto de la representacion nacional se purifique de su profanacion, el Gobierno se limitará á prevenir ultteriores crímenes.

Para llenar este último objeto, mas que para satisfacer la vindicta pública, será todavia necesario alejar por ahora del país a algunos conspiradores, privando del ejercicio de la ciudadanía á sus cómplices y sujetando á una vigilancia especial á los que se hayan hecho sospechosos de connivencia con sus principios: el Gobierno ostentará de este modo toda la magnanimidad que permite la confianza de su poder; asi como será inflexible si apareciesen nuevos criminales.

Todavía puede provocarles la desesperacion y el ciego espíritu de partido: los rebeldes fugitivos se empeñan aun en conservar ba-

jo su influencia y direccion algunos de los elementos que arrasaron tras sí, y en adquirir otros para hacer nuevas tentativas: el Ejecutivo no puede dudar que los Gobiernos vecinos llenarán el deber que les impone su honor y respeto á las naciones y á la civilizacion; pero vosotros Honrables Representantes tampoco debéis dudar de que los esfuerzos de la República serán proporcionados á las necesidades de su seguridad, dignidad y decoro: al menor amago el eco de la constitucion se repetirá en cada angulo del territorio, y los habitantes todos del Estado serán los soldados de la independencia y de las leyes.

Pero toca al Gobierno prevenir nuevos atentados, privando de los medios de cometerlos, y haciendo sentir á los que prefirieron la emigracion armada al sometimiento, y á los indultos de la Autoridad legal la proteccion del extranjero, que por ese acto notable hicieron una formal y autentica renuncia de todos los goce que la República puede prometer y asegurar á sus hijos.

Toca á vosotros, Lejisladores, apreciar la accion directa que tienen contra los bienes de los xéfos de la anarquia los particulares despojados por sus órdenes de sus haciendas y propiedades; no menos que los derechos incontestables del tesoro al reembolso, ya de las sumas arrebatadas por los anarquistas desde el 29 de Junio hasta el 5 de Agosto, ya de las impendidas posteriormente en su persecucion, y ya por fin de todas las que consagraron al mantenimiento de la seguridad interior del Estado y vigilancia de sus fronteras, en tanto que el los se permitan profanarlas con su invasion y servirse de sus inmundidades para proporcionar desahogo á su desesperacion é ignominia.

Guido por estos principios el Presidente de la República y general en jefe del Ejército, ha procedido al secuestro de algunos ganados pertenecientes á los caudillos de la anarquia que han hecho armas para sostenerla, ó que han contrahido compromisos por ellos por este medio ha compensado los servicios de la mayor parte de la milicia; deuda sagrada, que el erario no podría en estos momentos sobrellevar.

Esta medida de politica hace un servicio efectivo, y no cierra

la puerta a los actos de justicia que diesen mérito los sucesos ultiores: el Gobierno espera que los Lejisladores desde la altura en que se hallan colocados observaran con exactitud las circunstancias en que ha sido dictada y los objetos que abraza sin destruir por eso el principio sagrado de la inviolabilidad de las propiedades.

Hé aqui H. Representantes el resumen de la conducta del Ejecutivo y de la que se propone observar durante el receso de la Legislatura: bien quisiera el Gobierno desentenderse de graves consideraciones para descender á una explicacion mas minuciosa, y sugetarlas á especiales discusiones; pero la urgencia de los negocios y de las circunstancias le conducen á observar que si haciendo lo que ha creido oportuno en su difícil posicion, se han obtenido los grandes resultados de que actualmente gozan todos los pueblos de la República, ellos no serán mas despojados de estos bienes y alcanzarán otros mayores si el Gobierno obtiene la aprobacion de su conducta, y la autorizacion que reclama con arreglo al mérito de este mensaje para los gastos extraordinarios y para el aumento y coleccion de la fuerza pública que demande nuestro estado politico: tales son los objetos que el Ejecutivo somete á vuestra consideracion, y los medios con que espera fijar la seguridad y tranquilidad del Estado.

Montevideo Noviembre 22 de 1832.

LUIS E. PEREZ.

Santiago Vazquez.

EL UNIVERSAL.

MONTEVIDEO:

JUEVES 22 DE NOVIEMBRE DE 1832.

Hoy al medio dia tubo lugar la reunion de las Cámaras Legislativas. El Poder Ejecutivo anunció que la sesion extraordinaria estaba abierta, y S. E. el Sr. Ministro de gobierno leyó el Mensaje que dejamos registrado en las columnas precedentes.

AVISOS NUEVOS

TEATRO.

2.ª Funcion en celebridad del restablecimiento de las instituciones.

5.ª de la 6.ª Temporada.

L JUEVES 22 DE NOVIEMBRE 1832 despues del nuevo himno paotico titulado.

LA RESTAURACION.

representará la acreditada comedia de tres actos.

PARA SERVIRTE ME CASO, O SEA.

LA NOBIA TAPADA.

Y terminará la funcion con el chistoso mismo sainete titulado.

EL

ALCALDE PROYECTISTA

En el que el Sr. Caton y su esposa bailarán unas alegres boleros, y cantará una graciosa Cavatina la Sra. Da. Luisa Quijano.

A las ocho.

NOTA. Se está preparando para executarse á la mayor brevedad, una excelente comedia nueva, executada en los teatros de Madrid en el presente año de 1832; es obra original del abio Poeta Breton de los Herrejos en 3 actos titulada.

LA CUAL DE LOS TRES

ó la

Marcela.

Y para fin de fiestas se executará una comedia tambien nueva y del mejor gusto en un acto titulada.

LA CENA DE ENRIQUE 4.ª

ó sea

O la Paba y yo. ó ni yo ni la Paba.

AVISO DE LA POLICIA

HABIENDOSE reunido el dia de ayer, á pedimento de los individuos del gremio de Panaderos, el Jurí que conoce del arreglo del peso de pan, presidido por el Sr. Agente Fiscal y presente el infrascripto Gefe de Policia, tomando en consideracion la solitud de aquellos, y el precio de las harinas y trigo, despues de varias altercaciones y observaciones de los SS. sobre aquel renglon de primera necesidad, y hallandose disconformes las opiniones sobre el peso que debia tener el real de pan, se acordó últimamente que este tubiese 22 onzas hasta el Miércoles 21 del corriente, que nuevamente se formaria otro Jurí con el mismo objeto y con asistencia de un miembro de la Junta Economica administrativa. El Gefe Politico vá á tomar los datos necesarios y exactos del precio de las Harinas y Trigo para el expresado dia, y como se le persuade que tendrá que sufrir baja de onzas el real de pan, invita á sus conciudadanos á presentarse á aquel acto, asi como si alguno cree, que puede ilustrar sobre el particular, se apersonese á la oficina de Policia á las 11 de la mañana del dia citado. Lo que se avisa al público para su conocimiento. Montevideo 17 de Noviembre de 1832.

LAMAS.

AVISO IMPORTANTE.



Habiendo salido de este Puerto la Goleta Portuguesa Destemida con bandera de

Maria Segunda para alta mar, por una equivocacion dejó su patente rol y de mas documentos pertenecientes á dicho buque, llevando en su lugar los que pertenecieron á la Z. marca Portuguesa llamada igualmente Destemida y como de esto puede resultar graves males á dha. embarcacion se hace saber por medio de este aviso y de mas que se darán por diferentes conductos afin de evitar toda duda que pueda suscitarse sobre este casual acontecimiento.

BARATILLO

En la Calle de Sn. Carlos número 248 Esquina que hace cruz con la casa de ejercicios, se vende carbon del país á 3 reales cuartilla el cual se desea vender lo mas pronto posible, para desocupar la casa que se vá á componer.

Montevideo y noviembre 22 de 1832. SE VENDE.

El Almanac de la República Oriental del Uruguay para el año de 1833, calculado exactamente para el Meridiano de Montevideo, y que contiene todas las noticias y curiosidades acostumbradas, se publica en la Imprenta de la Caridad y saldrá en la proxima semana nobiembre 21 de 1832.

REMATES.

POR CARRERAS Y OCAR.

El Viernes 23 del corriente se han de rematar á la mejor postura en la Colecturia general. Un excelente surtido de efectos de alm. cen, y generos del país, cuyo por menor se anunciará por los cauteles de costumbre.

Principiara á las 11 en punto.

